



C'est la jonction de Châtains à Surin intégrant la vallée de la Charente dans une portion commune au circuit « Le Ruisseau du Roi ». Les chemins traversés sont dans le prolongement nord du plateau des terres rouges à silex du Ruffécois, et sont bien dans une ambiance de paysages charentais. Avec des reliefs vallonnés tout en descentes et en côtes, avec le petit bourg de Surin qui fait moins de deux cents habitants comme ses nombreux autres bourgs voisins plus au sud, des maisons à ballets (escaliers couverts) se rencontrent chez certains vigneron. Comme dans le département charentais, des vestiges archéologiques sont connus, témoins de la vie humaine il y a plusieurs milliers d'années. Châtains doit son nom à la châtaigne, Surin, serait celui d'un homme dénommé « Sutirius ». L'attention est attirée par ces maisons et granges reposant sur des murs ayant leur base sur un appareillage plus large avec de plus grosses pierres. Faut-il y

voir une explication avec le sous-sol comportant des veines argileuses. Cette architecture vernaculaire donne une typicité à ces lieux où le bâti est très beau, d'autant plus beau que les restaurations sont bien faites.

À Châtains, se sont des sous-sols argilo-calcaires très propices à l'élevage bovin. Jadis, cette paroisse accueillait des foires importantes et était réputée pour la richesse de ses herbages. C'était un des passages des troupeaux venant du sud et remontant vers le nord.

En raison du chaulage des sols, les zones de terres rouges à silex où les châtaigniers, (de mauvaises terres, deviennent au fil du temps et du savoir agronomique de bien meilleur rapport. C'est tout un renouveau agricole dans la seconde partie du XIX^{ème} siècle. Surin comporte sur son territoire des fours à chaux (petites unités artisanales de production de chaux) tout comme toutes les communes voisines.

1 Eglise de Châtains

Elle date du XII^{ème} siècle. La porte de l'église est de plein cintre à trois archivoltes (bandeau orné de moulures encadrant une arcade de porte ou de fenêtre) ornées de sculptures et supportées jadis par des colonnes rondes aujourd'hui absentes.

2 Eglise de Surin

Cette église est de la fin du XIX^{ème} siècle, réalisée par Boutau (architecte de Poitiers), le portail est inscrit aux Monuments historiques depuis 1935.

3 Deux moulins à eau

Ils datent des années cinquante.

4 Pont « Romain » de Châtains

Communément appelé pont romain, ce pont a une origine très ancienne, il pourrait dater du XIII^{ème} siècle.

